

Miércoles 7 de Abril de 1920

## CRONICAS DE MADRID

### SEMANA SANTA

La semana santa en Madrid es muy inferior á la de Sevilla y á la de otros puntos de España. Aquí todo se reduce á los consabidos paseos por la calle de Alcalá y por la Castellana y la invasión imprevista de fieles y no fieles en las iglesias; á los mandados trajes de las muchachas de la clase media, á las alegres rondas de cerveza y patatas fritas en los grandes cafés del centro y á las feroces y bíblicas libaciones de las Ventas.

Como ocurre con el Carnaval, cada vez tiene la semana santa en Madrid menos plasticidad, menos color. El escepticismo de los mismos católicos ha restado solemnidad á estos días de antiguo recogimiento. Circulan coches y tranvías como siempre; muchas enconpetadas damas recorren los sagrados en automóvil y luego celebran en sus casas bulliciosas franquicias; los escotes largos y las faldas cortas son un poderoso elemento decorativo en las iglesias, sin escándalo de curas dogmatizadores ni de monagos afeminados. La luz eléctrica mata el viejo resplandor oscilante de los cirios. Hay Cristos que lucen todas sus joyas y Dolorosas con mantos de pedería. Están ausentes Muriel y el Greco y el Tiziano, arrojados del templo por los jesuitas y privan, en cambio, con sus infames churrigueros, los pintores y escultores de esta desastrosa decadencia del arte cristiano. Puede decirse que ha pasado la semana santa sin pena ni gloria. Puede decirse que ha desaparecido.

Como el público está acostumbrado á ponerse en fila en la puerta de los estancos y ya se ha hecho de las colas una costumbre de sañete, en algunas iglesias entra la gente de ese modo y se suscitaban diálogos pintorescos y riñas de plazuela.

Muchos fotógrafos se entretuvieron fotografiando las colas de las iglesias como nota novísima de semana santa y expresiva, sobre todo, del ya castizo borreguismo ciudadano.

Hubo, como es natural, exhibición de artistas detrás de las mesas peitorias y desfile de viejos verdes con billetes de á ciento

que dejaban las plateadas bandejas más llenas de papel que las que se colocan en las porterías de las casas en donde ha muerto un pájaro de vuelo alto.

Si calan algunos duros en pieza, eran de mozos inexpertos y enamoradizos. Apenas sonaba nada. No se veían más que chicolos picantes y frases gordas como las que se dicen en el Reina Victoria cuando la representación está en toda su plenitud.

Esa iglesia, que es la de los actores, tenía más concurrencia que ninguna y—¡oh, fatal condición de la naturaleza humana!—el público se agolpaba alrededor de las mesas, y en vez del «Crea en un Dios todopoderoso...» y del «Padre nuestro que estás en los cielos...» oíase á los fieles musitar estas otras modernas oraciones: «¿Qué guapa está la Puchol...? Qué ojos tiene la Leonis...? Qué bien le sienta la mantilla á Rafaelita Haro...? Cómo ha engordado la Hidalgo... Amén.»

Los curas pobres iban por la calle en bandadas murmurando de las cicerterías y de los desdenes del obispo. Eleváronle un oficio pidiéndole protección y amparo y el obispo, al ver las firmas del oficio, que eran más de cuatrocientos, rompió el papel y dijo que adivinaba en aquellos nombres lo peor de cada casa.

También esos curas, ofendidos y maltrechos, rezaban en voz baja letanías que no se encuentran en el Catecismo.

En palacio lavaron los pies á los pobres, vestidos con sus trajes negros y llevando en la mano, porque en la cabeza no había modo de ponérselo, el clásico sombrero de copa.

Una distracción más para no acordarse de las huelgas y del hambre de tantos españoles para cerrar cicatrices de conciencia; una solemnidad más para entretener á los curiosos y á los holgazanes, como el relevo de la guardia...

2 Abril 1920.

Arturo MORI.

## YA TENEMOS ALCALDE

Los ayuntamientos han elegido á sus alcaldes. El de Madrid también. Los nombramientos de real orden han pasado ya á la historia con todas sus componendas é inmundicias.

Pero el Ayuntamiento de Madrid, por los votos decisivos de los alistas, en combinación con un republicano, hizo alcalde al conde de Limpías, maurista.

No nos duelen. Dicen que es hombre probo y esto es siempre una garantía. Mas, nunca fue tan difícil desempeñar el cargo de alcalde de Madrid como en estos momentos de inquietud ciudadana.

Para regir ahora esta alcaldía hay que ser, además de honrado, intensamente liberal. Lo primero, ya lo es el conde de Limpías; lo otro, hemos de verlo.

Nos hallamos ante una ferocísima campaña del vecindario contra el nuevo precio de los alquileres. Se ha llegado incluso á plantear la idea de no pagarlos en un momento dado. Nos hallamos, también, ante una desconsiderada subida de las subsistencias que no ha de remediar el inútil y grotesco ministerio de Abastecimientos.

Hace más falta en Madrid un alcalde que un Gobierno. Sin éste, podríamos vivir. Sin alcalde, no. Por eso, al ser elegido el conde de Limpías, haciendo excepción de sus ideas políticas, la opinión le ha puesto delante de los ojos el cuadro de grandes errores, de injusticias enormes, de descontento general de esta villa dorada, y le ha exigido, desde la Prensa, y desde algunos mítines, el cumplimiento exacto, liberal, honrado, de sus obligaciones de alcalde, como algo á lo que tiene perfecto derecho el pueblo en cuyo nombre se llevó á cabo la elección.

Los alcaldes de real orden eran como otros ministros que continuaban la vergonzosa tradición política; más atentos á las vicisitudes de las altas cuestiones del Estado que á los intereses de la capital, expuestos, á cada momento, á la dimisión obligada, simultánea con las grandes y pequeñas crisis de gobierno.

Pero, con el nuevo y democrático procedimiento, la responsabilidad de los alcaldes es mucho mayor. El conde de Limpías, maurista, reaccionario, sabe que en la presidencia del Ayuntamiento no puede servir á su partido; que, como alcalde, tendrá que ir muchas veces contra los ideales básicos del maurismo y hasta del conservadurismo fundamental y,

sin embargo, acepta el cargo y hace, en su discurso de gracias, una firme promesa de representar dignamente, liberalmente, al pueblo de Madrid.

Y es que una elección de alcalde por el Ayuntamiento, impone, somete. Llamarse alcalde popular es llamarse muchas cosas más que hay que llevar con decoro y con entusiasmo.

A dos pasos estuvo el Ayuntamiento de elegir alcalde á un republicano: Alvaro Calzado, modelo de concejales y de caballeros. Y, á pesar de los artículos de «La Epoca», que destilaban horror ante la probabilidad de esta decisión consistorial, poco hubiera costado hacer al simpático republicano alcalde de Madrid. Del alcalde republicano al maurista, mediaron unas pequeñas combinaciones de grupo y el afán de los liberales de entregar la alcaldía á Villabragina.

Los republicanos, excepto el señor Noguera, votaron á Villabragina porque el otro resultado era ya un sueño, dado el empeño de los amigos del joven liberal. Unas horas más de recapitación, de examen de conciencia, y hubiera sido alcalde Alvaro Calzado.

Esta elección la estropeó decididamente la Prensa monárquica, que desde unos días antes de votarse la alcaldía venía tronando contra el republicanismo y haciendo consideraciones temibles para el caso de que el Ayuntamiento se hubiera lanzado á la hidalga aventura—claro es, para los concejales dinásticos—de sacar á un alcalde republicano.

Los socialistas votaron al conde de Limpías, deshecha ya la posibilidad de elegir á Calzado por razones de simpatía personal, resolución bastante más respetable que la de los alistas, los cuales dieron el triunfo á Limpías, inducidos sólo por su odio al conde de Romanones.

Lo cierto es que, según van las cosas, no ha de pasar mucho tiempo sin que se sienta en la presidencia del Ayuntamiento de Madrid un alcalde republicano. Porque los otros alcaldes, á pesar de su voluntad, de su celo, de su honradez, seguirán fracasando ante la fuerza de las circunstancias.

Madrid no quiere figuras en la alcaldía: quiere hombres de temple, de ideas, de corazón.

Madrid 5 Abril 1920.

Arturo MORI.

## Notas diurnas

### LA SUERTE DE LOS GRANDES

Todos los que han imperado en el mundo sobre el resto de los mortales, casi siempre valiéndose de la fuerza bruta, se han rodeado de una aureola de santidad, de algo sobrenatural, infangable, cuya discusión solía traer aparejada una sentencia de muerte sobre el acusado.

El origen divino de los reyes formó parte siempre de esa aureola sobrenatural que infundía el terror entre los miserables alejados del secreto de las cosas.

Entre los grandes, lo mismo que entre los pequeños, abundan los males cabezas; abunda el vicio, porque la situación es enviable para tales menesteres; abundan los idiotas y los locos rematados, los de instintos feroces y procedimientos bárbaros; pero el resplandor que arroja la aureola de la grandeza impide ver aquellos defectos, y si acaso trascienden más de lo conveniente, los estómagos agradecidos se interponen, hacen sombra, para que no se vislumbren bien los manchones que ensucian la hora de los bienaventurados, de los que viven en la cuspide.

Mientras el temor humilla á los de abajo y son tan cándidos que hasta creen que

No merecía Luis XVI el castigo que le aplicaron los terroristas. Aquel rey era un hombre incapaz de nada malo ni de nada bueno, pero llevaba sobre sus hombros la herencia fatídica de muchos siglos de esclavitud y de predominio absolutos, era el nieto de otros reyes feroces y bandoleros, y sobre él cargó el peso de la indignación general.

Aquel hombre que fué guillotinado el 21 de Enero de 1793 era un hombre incapaz de hacer mal, pero los prejuicios que le rodeaban le hacían aparecer como un ogro, como una fiera, como un soberbio que no podía aguantar el desahucio de los diputados del tercer estado que permanecieron cubiertos ante su persona con la misma calma que los de la nobleza.

Una vez se atrevieron con él, que era el más alto, ya no hubo empacho en quitarle el empuje á todos los que le rodearon un día, porque los de abajo comprendieron el apostrofe de Marat de que los grandes parecen así porque se miran de rodillas y es preciso levantarse.

Así ha pasado con el zar Nicolás II, digno de mejores ministros y de mejores tiempos, hombre inútil para el gobierno de una nación y puesto en el lugar más alto por la coincidencia del nacimiento. (1)

Un hallazgo

## Una obra inédita de Diderot

Recientemente se ha descubierto un diálogo filosófico inédito del ilustre Diderot. Se trata de una copia que se cree procedente de la biblioteca del Ermitage, de Petrogrado, cuyo original tuvo Sainte-Beuve y poseyó después Jules Troubat. Accidentado ha sido el curso de este original.

Es una conversación del gran enciclopedista con el abate Barthélemy, el sabio autor del «Viaje del joven Anacarsis», y en la misma se trata de la oración, de Dios, del alma, de la vida futura y otros temas de «coloiqio de sobremesa».

He aquí unos fragmentos de esta curiosa composición:

—Para vos, Diderot, la muerte es el fin de todo—dice el abate.

—No me obliguéis á decir esto—responde el filósofo—. Yo sólo me atengo á lo que está ante mis ojos. Nuestra alma, su esencia, su origen, su destino, lo que vendrá después de nosotros, y su principio, si lo poseemos... lo ignoro.

—Sin embargo, suprimís el alma.

—No suprimo nada. No soy nada más que un ignorante que tiene la franqueza y el valor de su ignorancia. Me atrevo á decir: no lo sé. Y señalo que discutiremos sin cesar sobre una cantidad de cosas que no solamente no conocemos, sino que no podemos conocer, que están por sobre de nuestra inteligencia, lo que debería convencernos de que no son muy necesarias.

Y cita un pensamiento de Voltaire: «Todo lo que es un eterno tema de discusión, es forzosamente para nosotros de una inutilidad eterna.» De aquí concluye que estas grandes discusiones no han servido jamás sino para sembrar la discordia y el odio, y que vale más concretarse «buenamente á las cuestiones de la vida corriente á lo que podemos ver, observar y comprobar. La rebuza y la manía de lo sobrenatural es lo que causa la desgracia de infinitas gentes».

A una observación del abate, el autor de «El sobrino de Rameau» hace una improvisación magnífica de lógica, verbo y estilo y señala la misión de la filosofía.

—Si, la multitud ama lo maravilloso, y cuanto el prodigio es más extraño, inconcebible y fabuloso, más se complace y se de-

La historia es uno de los peores enemigos de los grandes, porque ayuda á derribarlos. Una de las principales bases donde se apoya el poderío de los tiranos, es en la ignorancia de los tiranizados; por eso cuando los pueblos se ilustran y la historia de los pueblos se estudia, hasta los más despreocupados saben quién fué Iván el Terrible, quienes fueron los reyes holgazanes, quién fué Enrique VII y Carlos I, quién fué Fernando VI y Fernando VII, y quienes fueron los sultanes de Turquía y los que fueron á la conquista de Tierra Santa en las Cruzadas famosas, donde el robo y el degüello se recompensaron con tronos y con altares...

Resulta bochornoso repasar la historia y admirar la paciencia de muchos pueblos que todavía siguen con la rodilla en tierra, que hace muchos años que son alumnos internos de la escuela del dolor y de la humillación, sin que los golpes que caen sobre sus espaldas les arranquen un grito de protesta y un zarzapalo de fiera acorralada.

La suerte de los grandes, de los grandes que todavía abusan de su alcurnia, es mucha suerte, porque los tiempos de la esclavitud van pasando á la historia velozmente y los incautos que aún sueñan, van á despertar.

Eustasio JUAN VIDAL.

esencial era que el negocio fuese concertado con Alemania, cuando debía serlo, por el contrario, por la voluntad de los daneses del Slesvig de reunirse con sus compatriotas.

Se desprenden graves acusaciones contra M. H-P. Hansen, ministro danés por el Slesvig, y un diputado dimisionario de la Asamblea de Weimar, M. Deslef Thomson, residente en el Sur, ha dicho claramente que el ministerio danés ha vendido á los eslevisgenses del Centro y del Sur en Alemania.

Traición ó ignorancia, falta de preparación y sentido político otorgan á Alemania unas comarcas que constituyen un peligro. Flensburg prusiano es un concurrente á Copenhague y una amenaza al Slesvig liberado.

No sería extraño que el Consejo de embajadores, como supremo tribunal, recibiera un recurso de queja. En la serie de errores, se ha cometido otro nuevo, y los verdaderos patriotas claman contra lo que consideran una injusticia. Nace allí un irredentismo que deberá solucionarse con justicia, si quiere conservarse la paz en Europa.

Próxima crisis

## ¿CUÁNDO HABRÁ GOBIERNO?

Vuelve á hablarse de una crisis próxima. Esa caricatura de Gobierno que preside Alledalazar desaparecerá, al decir de los comentaristas, apenas aprobados los presupuestos. Se intenta, además, que apruebe las tarifas ferroviarias; aunque creamos que esto ha de serle más difícil.

¿Quién le sucederá? Acerca de este extremo hay los más variados augurios. Sin embargo, predomina, por ahora, la idea de que «mandar» el daísmo, acaso en combinación con Matra.

El país recibirá esto con absoluta indiferencia. Dato, con Bugallal, Bergamín, Sánchez Guerra y otros fracasados de la política, incluso los hombres del matrimonio, no puede despertar interés alguno en la nación. ¿Qué esperar de Dato ni de ningún otro de esos hombres que en circunstancias normales pasan por el poder y no hicieron más que seguir el camino de perdición de todos, absolutamente de todos los políticos que han gobernado hasta ahora?

Se dice que los dinásticos están divididos y desacreditados y no puede el poder moderado escoger un Gobierno á su gusto. Es decir, se piensa en el interés de unas cuantas familias, aunque el de la nación siga siendo escarabajo.

Cierto, sí, que la monarquía está sin hombres que de veras gobiernen. ¿Es culpa de ellos? ¿Alcanza la responsabilidad al régimen? Las dos cosas; es decir, todos son culpables. Pero aunque el régimen no lo fuera, no habría, por ello, de serle licito someter al país á unos gobiernos que no lo son, á las concupiscencias de unos hombres que, como premio á sus desaciertos y corrupciones, suelen recibir nuevas carteras. Si se reconoce generalmente, que no hay, dentro de los partidos monárquicos, hombres capaces de realizar la obra que demanda España, el patriotismo exige otros derroteros. Y no hay otros que los que conduzcan á la transformación de ese régimen; transformación que llevará consigo la muerte política de todos los que la merecen.

## ECOS

### Pascua

Ha sido esta Pascua una de las más alegres para los valencianos. Durante los tres días la ciudad quedó poco menos que desolada. Familias en masa llenaban los tranvías y trenes de vía estrecha para solazarse en los pueblos próximos y poblados marítimos. La gente joven buscaba en el río y sitios más adecuados de la vega el campo para sus diversiones.

Ayer estuvo á punto de aguarse la fiesta. Y se agió, aunque por poco rato. A las cuatro de la tarde se cubrió el firmamento de nubes plomizas y espesas y después de las cinco, precipitada de algunos truenos muy ruidosos, comenzó á caer piedra de regular tamaño. Afortunadamente duró poco, llovió durante un rato y volvió á lucir el sol.

¡Y hasta la mona de 1921!

### Hablando con el Gobernador

El señor Durán manifestó ayer que á primera hora de la mañana había comenzado á salir la guardia civil alojada en el cuartel de la calle del Norte, y que el escuadrón permanecía anoche mismo en los pueblos para donde ha sido distribuida.

Confirmando, definitivamente, los rumores han sido autorizados para elevar en diez céntimos el kilo del pan, pero ajustándose al peso legal que fijará hoy el Ayuntamiento.

Luego añadió:

«Aquí el problema está en que el trigo nacional se vende muy caro, y de la Argentina no viene».

De huelgas sólo puedo decir que los patronos metalúrgicos me entregaron las bases de un arreglo con los obreros, ofreciéndoles la mejora de jornal y otras ventajas; pero las comisiones de los obreros á quienes llamé para entregarles dichas bases, ni han venido ni siquiera han contestado á mi oficio.

Por lo demás, la provincia está tranquila, hasta el punto de que hoy no he recibido ni una sola comunicación de la guardia civil.»

Por la noche, al recibir el Gobernador á los periodistas, se hallaba conmovido con el Alcalde, entre otros asuntos, del desahucio de la guardia civil del cuartel de la calle del Norte. Tan conmovido está el señor Durán que el Ayuntamiento ha hecho cuanto debía hacer para dar una solución satisfactoria al asunto, que así lo había comunicado al ministro.

Conviene que el público, y quienes pluma en mano comentan á tonos y á locas, separe lo ocurrido en esta cuestión: se pagaba de alquiler por el local de dicho cuartel 3.600 pesetas anuales; ayer el Alcalde señor Sánchez ha hecho á otros el propietario ha

## La nueva Europa

### El plebiscito del Slesvig

Son conocidas las cifras del plebiscito de la segunda zona del Slesvig, que ha sido favorable á Alemania. Ha sorprendido en gran manera, causando deplorable efecto en Dinamarca. Puede decirse que la legalidad no ha respondido á un espíritu de justicia, mucho más cuando su capital, Flensburg, era un foco de sentimiento danés.

Ha señalado el plebiscito la persistencia de una gran minoría danesa. Cincuenta y seis años de dominio prusiano explican el resultado. Se ha observado que en la capital hasta 1881 los sufragios eran por mayoría á favor de Dinamarca. Después cambió el resultado, debido á la continua inmigración alemana, que al estallar la guerra sólo dejaba una décima parte de los primitivos pobladores.

Es coeficiente de los votos en la capital ha dado un 28,1 por los daneses, cosa explicable por los ciudadanos que abandonan el territorio conquistado para vivir en Dinamarca. Se ha comprobado que en los campos los alemanes estaban en mayor número que cuando se suponía, y que fué tardamente emprendida la propaganda por los elementos dinamarqueses.

El plebiscito, al ser convocado, tuvo una base errónea. La Liga de los Electores, en Noviembre de 1918 reconoció el derecho del

(1) Lo ocurrido con la revolución alemana es una excepción de la regla: estos terroristas ful aborran al ex kaiser.

El patricio ruso, puesto casi á la altura de las estrellas, no podía temer nada de los hombres mientras lo creyeran dios, pero cuando se atrevieron con su persona y no hubo un cataclismo planetario y todas las cosas siguieron su curso sin anomalía ninguna, la muchedumbre entendió perfectamente la mentira de «citas leyendas» y de ciertos orígenes que no sirven para detener la bala de un fusil ni la cuchilla de la guillotina.

7.000, pero no ha habido posibilidad de llegar á un acuerdo porque el propietario exigía 10.000 pesetas.

¿Qué tal?

El Gobernador recibió anoche un telegrama del subsecretario de Gobernación, en el que censuraba al propietario por su inmoderada codicia.

Conste, pues, que la guardia civil ha sido lanzada á la calle por el propietario.

Y el propietario es el conde de Zanoni, persona de orden, conservador y tal.

Dijonos también el señor Durán que había oficiado á los presidentes de las diferentes sociedades de obreros metalúrgicos para que acudan al Gobierno civil á recoger copia de las bases presentadas por los patronos para solucionar la huelga.

Finalmente el Gobernador manifestó que había convocado para esta tarde á la junta encargada de la distribución del aceite de tasa.

### Exportación de monedas de plata y oro.

Hace unos días un diputado denunció en el Congreso que hay en España determinados elementos dedicados á adquirir monedas de plata y mandarlas al extranjero. Se dice que igual ocurre con las de oro. Unas y otras las funden y envían fuera de España el metal en barras, que en el extranjero alcanzan un valor superior al que las monedas representan en nuestra nación.

Los duros son pagados á un precio mayor de cinco pesetas y algunos que, según se dice, contienen cierta cantidad de platino, hasta seis pesetas.

En Valencia hay agentes dedicados á ese nuevo negocio que perjudica gravemente á la nación, y parece que se ha comprado ya grandes cantidades en foda España.

¿No habrá medio de que las autoridades intervengan eficazmente para evitar esa sangría á la riqueza nacional?

### Los republicanos de Segorbe

En esta simpática población, de antiguo «bolengo liberal, fué elegido alcalde el prestigioso republicano y estimado amigo nuestro don Leopoldo Ibáñez, que ha sido acogido con grandes demostraciones de simpatía.

Para celebrar el triunfo del partido, los entusiastas republicanos de Segorbe verificaron el último domingo una jira al pintoresco paraje de la fuente de la Esperanza.

Un estimado amigo, Bernardo Gil, de la directiva de la Juventud de Unión Republicana, se encontraba en la fiesta y nos envía una crónica, que sentimos no poder publicar, porque nos lo impide la falta de espacio.

Por la mañana reunió una multitud, compuesta de gentes acomodadas, obreros y en la cual figuraban muchas señoras y señoritas. Acompañados de una banda de música y enarbolando banderas tricolores dirigieron á la Esperanza, donde pasaron el día.

Al caer de la tarde regresaron á Segorbe y dieron fin á la fiesta en el Centro Republicano.

Nuestra cordial enhorabuena á aquellos excelentes correligionarios y, desde luego, al nuevo y digno alcalde popular señor Ibáñez.

### El tabaco y el arroz

Ayer, como día de saca, se aglomeró la gente en los alrededores de los estancos, formando las colas triples y cuadruples: es decir en culebrina. Claro es que menudearon las protestas y silbidos, adquiriendo caracteres de tumulto en algunos momentos, hasta el extremo de que algunos estanteros, no obstante la proximidad de la fuerza pública, pidieron auxilio al Gobierno civil. Los rezagados, los que estaban al final de las colas, eran quienes con mayor furia protestaban, pues se veía á las claras que no había tabaco para todos.

Esto de la escasez de tabaco va á ocasionar cualquier día un serio conflicto, como se decide el Gobierno á intervenir seriamente, impidiendo á la Tabacalera sacar el tabaco elaborado de España, surge ocurre que no es sólo á Baleares y Canarias adonde se envían grandes remesas—en Palma el tabaco está en abundancia, dicen que merced á Maurá—, sino que pretendiendo el gran consumo que hoy se hace en las islas (donde antes predominaba el contrabando), se remiten profusión de cajas; para reexpedirías luego á otras capitales del continente. ¡Hay que ver los sábados, en nuestro puerto, el cargamento de tabaco que se lleva el correo de Mallorca!

Con el afán inmoderado de adquirir tabaco, hombres, mujeres, niños y niñas, contrasta la indiferencia con que las clases populares ven el esfuerzo de las autoridades por facilitar arroz á precios económicos: se ha conseguido tener arroz bueno á 68 céntimos el kilo hasta fines del mes de Julio, cuando menos; pues bien, es relativamente escasa la petición de bonos para adquirir el arroz de tasa. No hay que formar cola, se facilita bonos á todo el que los pide, para economizarse 20 céntimos en kilo de arroz. Y, sin embargo, esas mismas mujeres—buena parte de ellas, sin duda—, que se pasan horas y horas en las colas de los estancos, para comprar tabaco y quizá reverendo luego, prefieren pagar el kilo de arroz á 85 ó 90 céntimos, cuando podrían economizarse acaso más perras de las que obtenga por el tabaco reverendo.

¿No es cierto que esto se presta á bien tristes reflexiones?

## Acción republicana

### Juventud de Unión Republicana

Se convoca á los componentes de la junta directiva para hoy, á las diez de la noche.

—El secretario, José Rosat.

DISTRITO DEL HOSPITAL

Para tratar un asunto importantísimo relacionado con la junta de distrito, se convocó á los señores que componen la misma y representantes en la Junta Municipal para hoy, á las 9,30 de la noche, en el local del círculo El Pueblo, Espartaco, 15.—El presi-

## Acción republicana

### Juventud de Unión Republicana

Se convoca á los componentes de la junta directiva para hoy, á las diez de la noche.

—El secretario, José Rosat.

DISTRITO DEL HOSPITAL

Para tratar un asunto importantísimo relacionado con la junta de distrito, se convocó á los señores que componen la misma y representantes en la Junta Municipal para hoy, á las 9,30 de la noche, en el local del círculo El Pueblo, Espartaco, 15.—El presi-



Tres grandes acontecimientos, tres

El día 15 de Abril DEBUT de la compañía del teatro Español, de Madrid

Jacinto Benavente - - - y Ricardo Calvo

ONCE UNICAS FUNCIONES NOCHE.—TRES UNICAS MATINES LOS DIAS 18, 22 y 25

TEATRO PRINCIPAL TOURNE GUIMERA

Compañía catalana Nolla-Casals. Hoy, a las 10 noche: 1.ª de abono.—DEBUT DE LA COMPAÑIA.—Estreno del drama en tres actos

L' ANIMA ES MEVA

CON ASISTENCIA DE SU AUTOR D. ANGEL GUIMERA

Mañana, tarde, L' ANIMA ES MEVA. Noche, LA FILLA DEL MAR.

Día 14 de Abril, a las 10 noche.—Día 16 de Abril, a las 6:30 tarde Dos únicos y extraordinarios conciertos

MANEN

Queda abierto el abono, hasta el día 12 a las once de la noche.

Teatro Ruzafa

Esta noche : : Esta noche

La perfecta casada Las Corsarias

¡Enormes éxitos! - ¡Presentaciones estupendas!

TEATRO OLYMPIA

Gran compañía de melodrama pasional y de grandes espectáculos, dirigida por Guillermo X. Roura

Hoy miércoles 7 de Abril de 1920, a las 9:45 noche, la comedia en dos actos de los hermanos Quintero, DOÑA CLARINES.

El juguete cómico en dos actos, de Muñoz Seca y Pérez Fernández UN DRAMA DE CALDERON

APOLO. Tourné de la notable actriz argentina NIEVES LASA

Compañía cómico-dramática, del Teatro Nacional Argentino.—Primer actor y director LÓPEZ ALONSO

Hoy, a las 6 tarde, gran moda, la pía comedia en tres actos

La conquista

Como fin de fiesta, en obsequio al público, la señorita LASA dará a conocer algunas canciones típicas de su país.

A las 10 noche: ESTRENO del grandioso drama de costumbres pamperas, en tres actos

La casa de los Batallán

En favor de las víctimas : : del "Llovet Hermanos"

La función que el sábado por la tarde se ha de celebrar en el teatro Olympia está llena de alicientes.

Los jóvenes pertenecientes a la Juventud Izquierda liberal en unión de distinguidas señoritas representarán las lindas comedias «Los Hugonotes» y «Primavera de la vida».

La señorita Juanita Fabra, eminente diva, cantará varias romanzas.

El notable violinista señor Monzonis, acompañado del buen pianista señor Laguna, ejecutará varias piezas de su vasto repertorio.

Y para final de fiesta la bella cancionista valenciana, Alicia Wagner, dará a conocer lo más selecto de sus canciones, cooperando con ello desinteresadamente a esta obra de humanidad, que Valencia le sabrá agradecer, lo mismo que a la empresa del teatro Martí, que ha cedido a tan gentil artista.

Aguardamos un lleno.

Los encargos pueden hacerse en la secretaría del Círculo Izquierda liberal (Garrigues, 2).

Sobre el conflicto metalúrgico

Rectificando

En la Prensa se publicó el sábado último, y especialmente en EL PUEBLO y «El Mercantil», se daba la noticia de que los patronos habían comunicado al Gobernador que, salvo algunas condiciones, accedían a parte de las bases presentadas por los metalúrgicos en huelga, y que ya se había comunicado el mencionado acuerdo a las secciones afectadas por este conflicto.

Como dicha noticia es falsa, lo hacemos así público a todos los huelguistas metalúrgicos para que no hagan caso de lo que digan el Gobernador o los patronos, pues estas noticias tendenciosas sólo van encaminadas a crear discrepancias entre nosotros.

Conste, pues, que no hemos recibido contestación a las bases presentadas, a pesar de la afirmación del Gobernador de que obligaría a los patronos en este sentido; y hacemos constar también que no hemos acudido al Gobernador porque no se nos ha requerido por oficio, aunque el Gobernador así lo indica, según la Prensa publicada anoche.

Nosotros no tenemos por qué negarnos a acudir al llamamiento que se nos ofrece debidamente.

Los representantes de las secciones en huelga.

En la sección correspondiente publicamos las manifestaciones del Gobernador civil, a las cuales alude el remitido anterior. Es lamentable que, ante un conflicto de tanta importancia, que acaso resolverse favorablemente con buena voluntad por parte de todos, no se tomen las autoridades el debido interés.

Parece que lo ocurrido es que, al habla ya patronos y obreros, el Gobernador dijo a estos últimos que, prescindiendo de él, podían ambas partes buscar una solución.

Así se esperaba cuando los patronos formulan unas bases y vuelven otra vez al Gobernador, al cual las entregaron, en vez de entrevistarse con los obreros. El señor Durán, por su parte, en vez de llamar debidamente a los trabajadores, envía a un policía para que les diga que acudan al Gobierno civil, sin expresarle los motivos.

Es natural que los obreros, ante las persecuciones de que han venido siendo objeto, se retraigan y vacilen cada vez que se les llama al Gobierno civil.

Por qué los mismos patronos no se entrevistan directamente con los obreros o el señor Durán llama a uno y a otros debidamente? De otro modo, el conflicto se hará interminable.

TEATRO REGUES

Hoy, a las seis tarde, «La casa de los milagros» y «Las corsarias».

A las 9,30 noche, «De Madrid al infierno», «Las corsarias» y «A la vóra del riu, mare...»

Como anunciamos, el viernes próximo se hallará en Valencia, en el hotel Cuatro Naciones (Lauria, 6), el acreditado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, y recibirá a todos los herniados (trencats), que quieran con sus tan notables aparatos hallar un inmediato alivio y una curación segura de sus hernias.

Dada la justificada fama que dicho señor tiene adquirida, recomendamos a todos nuestros lectores lo tengan muy presente para que no dejen de visitarlo.

TEATRO RUZafa

Todos los días LA PERFECTA CASADA LAS CORSARIAS

Decorados magníficos. Vestuarios artísticos y suntuosos

Lo más espléndido que ha visto Valencia

TEATRO REGUES

Hoy, a las seis tarde, «La casa de los milagros» y «Las corsarias».

A las 9,30 noche, «De Madrid al infierno», «Las corsarias» y «A la vóra del riu, mare...»

El día 4 del corriente fueron llevados a la última morada los restos mortales de doña Francisca Sánchez Morell, esposa de nuestro querido amigo y consecuente republicano don Faustino Manzanera Tarín.

El entierro, que fué civil, constituyó una importante manifestación de duelo por la finada. Esposa ejemplar y madre amantísima, hizo trascender sus excelsas virtudes a numerosos desgraciados en cuya memoria perdurará el recuerdo de quien supo poseer tan inmenso caudal de bondades.

A su atribulado esposo y a sus hijos, con cuya amistad nos honramos, así como a la demás familia que flora en estos momentos pérdida tan irreparable, enviamos nuestra amistosa y condolidad salutación, deseándoles la necesaria conformación para sobrellevar tan justo pesar.

Para la corrida que darán en Játiva el próximo domingo, día 11, los diestros Gallito y Belmonte, y ante la petición de numerosos aficionados para que se expandan localidades en ésta, la empresa ha acordado que durante los días 7 y 8 de los corrientes, de 11 a 1 y de 3 a 8, se vendan en la taquilla del teatro Olympia

TEATRO RUZafa

Todos los días LA PERFECTA CASADA LAS CORSARIAS

Decorados magníficos. Vestuarios artísticos y suntuosos

Lo más espléndido que ha visto Valencia

El poder desinfectante y calmante de una sola gota del Licor del Polo es mucho mayor que el de un frasco de otro dentífico, por grande que sea; por esto resulta infinitamente mejor que todos los conocidos. Frasco, 1,50.

CASA DE OPTICA EN EL GRAO.—Cruñerío abrió ayer en el Grao una sucursal Gafas y lentes desde tres pesetas.

Ayer se nos sorprendió con la publicación de un anuncio en cuarta plana, por el que se imploraba la caridad pública, diciendo que se recibían donativos en la agencia de reclamaciones El Faro.

Se trata, sin duda, de un ardid de mala ley, por cuanto anoche nos visitaron los señores don Manuel Valentín, don Gregorio Rosat y don Vicente Gil, representantes de la referida casa, rogándonos que hicieramos constar que no tienen relación alguna con la persona que dió el anuncio a la publicidad ni saben nada de lo que en él se dice ni, desde luego, se recibe en El Faro donativo alguno.

Se convoca a todos los socios de la Pro-tético Dental Valenciana, a junta general extraordinaria que se celebrará el viernes, a las nueve de la noche, por primera convocatoria, y a las diez por segunda, para tratar asuntos de mucho interés, en el local social, Carnicerías, 9.

TEATRO RUZafa

Todos los días LA PERFECTA CASADA LAS CORSARIAS

Decorados magníficos. Vestuarios artísticos y suntuosos

Lo más espléndido que ha visto Valencia

DE ARTE

Enrique Igual Ruiz

Por el periódico de Madrid «La Raza Ibérica» conseguimos que las andanzas a través de España de nuestro particular y querido amigo Enrique Igual Ruiz van transformándose en ruidosos éxitos.

A raíz de su ingreso en la plana artística de una importante revista gráfica, el citado periódico publica un extenso artículo ocupándose de su labor y dice: «Aun los más reacios a las nuevas modalidades del arte pictórico, se sienten sugestionados ante las innovaciones y las audacias, cuando estas rebajan una espiritualidad fina y un temperamento sensible y transparente y por eso impresionan a los doctos primeros, y crean escuela y surgen prosélitos y llegan, en fin, al gran público, que acaba por sancionar la visión y técnica renovadoras».

Un joven artista de la pintura, cuya firma es ya bastante conocida en exposiciones y

revistas gráficas que han reproducido sus obras, es un ejemplo de ello. Paisajista, rinde al impresionismo simple de la luz—tal como nuestro glorioso Mir—el tierno homenaje de su alma, toda dulcedumbre y sentimiento; pintor de retratos, da a la carne la viva movilidad de los personajes veltaqueños, con la misma llanura de vida de los originales; en todas las manifestaciones de su arte, en fin, hay la diamantina y genial luminosidad propias de las concepciones de un temperamento selecto.»

Mucho nos agrada hablen así de un valenciano, y más tratándose de un amigo, que, como Igual Ruiz, merece tales elogios. Nuestra enhorabuena.—W.

El banquete de los cerilleros al señor Merino Conde

El pasado sábado por la noche se celebró en el café de la Casa de la Democracia el banquete con que los cerilleros de Moncada obsequiaron a nuestro querido amigo y correligionario el catedrático señor Merino Conde, por las gestiones realizadas durante la huelga que sostuvieron dichos obreros.

En el acto reinó la más franca alegría, ofreciendo el acto Juan Moreno en nombre de sus compañeros, teniendo afectuosas frases para el festejado, que con palabras sentidas dió las gracias, ofreciéndose incondicionalmente.

Después, en nombre de la Sociedad de cerilleros, fué obsequiado el señor Merino Conde con un valioso objeto de arte como recuerdo del acto celebrado, que fué muy agradecido por el obsequiado, más que nada por la atención y el cariño que representa.

A dicho acto nos asociamos sinceramente.

NOTICIAS

TEATRO RUZafa

Todos los días LA PERFECTA CASADA LAS CORSARIAS

Decorados magníficos. Vestuarios artísticos y suntuosos

Lo más espléndido que ha visto Valencia

TEATRO REGUES

Hoy, a las seis tarde, «La casa de los milagros» y «Las corsarias».

A las 9,30 noche, «De Madrid al infierno», «Las corsarias» y «A la vóra del riu, mare...»

El día 4 del corriente fueron llevados a la última morada los restos mortales de doña Francisca Sánchez Morell, esposa de nuestro querido amigo y consecuente republicano don Faustino Manzanera Tarín.

El entierro, que fué civil, constituyó una importante manifestación de duelo por la finada. Esposa ejemplar y madre amantísima, hizo trascender sus excelsas virtudes a numerosos desgraciados en cuya memoria perdurará el recuerdo de quien supo poseer tan inmenso caudal de bondades.

A su atribulado esposo y a sus hijos, con cuya amistad nos honramos, así como a la demás familia que flora en estos momentos pérdida tan irreparable, enviamos nuestra amistosa y condolidad salutación, deseándoles la necesaria conformación para sobrellevar tan justo pesar.

Para la corrida que darán en Játiva el próximo domingo, día 11, los diestros Gallito y Belmonte, y ante la petición de numerosos aficionados para que se expandan localidades en ésta, la empresa ha acordado que durante los días 7 y 8 de los corrientes, de 11 a 1 y de 3 a 8, se vendan en la taquilla del teatro Olympia

TEATRO RUZafa

Todos los días LA PERFECTA CASADA LAS CORSARIAS

Decorados magníficos. Vestuarios artísticos y suntuosos

Lo más espléndido que ha visto Valencia

El poder desinfectante y calmante de una sola gota del Licor del Polo es mucho mayor que el de un frasco de otro dentífico, por grande que sea; por esto resulta infinitamente mejor que todos los conocidos. Frasco, 1,50.

CASA DE OPTICA EN EL GRAO.—Cruñerío abrió ayer en el Grao una sucursal Gafas y lentes desde tres pesetas.

Ayer se nos sorprendió con la publicación de un anuncio en cuarta plana, por el que se imploraba la caridad pública, diciendo que se recibían donativos en la agencia de reclamaciones El Faro.

Se trata, sin duda, de un ardid de mala ley, por cuanto anoche nos visitaron los señores don Manuel Valentín, don Gregorio Rosat y don Vicente Gil, representantes de la referida casa, rogándonos que hicieramos constar que no tienen relación alguna con la persona que dió el anuncio a la publicidad ni saben nada de lo que en él se dice ni, desde luego, se recibe en El Faro donativo alguno.

Se convoca a todos los socios de la Pro-tético Dental Valenciana, a junta general extraordinaria que se celebrará el viernes, a las nueve de la noche, por primera convocatoria, y a las diez por segunda, para tratar asuntos de mucho interés, en el local social, Carnicerías, 9.

TEATRO RUZafa

Todos los días LA PERFECTA CASADA LAS CORSARIAS

Decorados magníficos. Vestuarios artísticos y suntuosos

Lo más espléndido que ha visto Valencia

Salón de moda HOY

GRAN SUCCESO PELICULA DE ARTE

El jardín encantado

Creación de la genial Fina Menichelli

Salón Novedades

A las 6:30 tarde: Cine

«Si la fam fora música» y «Los berregues de Pilatos».

A las 9:30 noche: Cine

«Per la casa de Socorro» y «Escóla de cupletiers».

A las 11 noche: Cine

«Escóla de cupletiers» y «Clarin chòve».

Cine Sorolla

GRANDIOSO PROGRAMA

Empezará la sesión con una película panorámica.

Estreno — Estreno

de la emocionante película de asunto interesante y hermosa presentación

La eterna víctima

4 partes

Drama de la vida real, interpretada por la más talentada artista

Bessie Barriscale

Completará programa una película cómica.

MARQUÉS DEL MÉRITO Vinos y Cognacs DE JEREZ

Representante: D. Ramón Casanova Boix.—Ruzafa: 72, teléfono 770

TEATRO REGUES

Hoy, a las seis tarde, «La casa de los milagros» y «Las corsarias».

A las 9,30 noche, «De Madrid al infierno», «Las corsarias» y «A la vóra del riu, mare...»

Como anunciamos, el viernes próximo se hallará en Valencia, en el hotel Cuatro Naciones (Lauria, 6), el acreditado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, y recibirá a todos los herniados (trencats), que quieran con sus tan notables aparatos hallar un inmediato alivio y una curación segura de sus hernias.

Dada la justificada fama que dicho señor tiene adquirida, recomendamos a todos nuestros lectores lo tengan muy presente para que no dejen de visitarlo.

TEATRO RUZafa

Todos los días LA PERFECTA CASADA LAS CORSARIAS

Decorados magníficos. Vestuarios artísticos y suntuosos

Lo más espléndido que ha visto Valencia

Los maestros jubilados y pensionistas podrán retirar los haberes últimamente devengados, hasta el día 12 del actual, en el domicilio del habilitado, a las horas de costumbre.

Recordado ayer por arbitrios: Carnes, 3.567,50 pesetas.

Análisis y examen de substancias, 374,71.

Entrada de carros, 25.

Arbitrios extraordinarios, 1.426,33.

Total, 5.393,68.

Teatro Martí

GRAN MUSIC HALL

Todos los días, a las 9:30 tarde y 10 noche

Gran espectáculo de atracciones de variedades

TRIO BEL-AIR, ruidoso éxito, lo más sensacional de las variedades.

Alicia Wagner, belísima y notable estrella del cancionismo.

MARIA PAZ, sugestiva cupletista, reina de las rumbas.

Exito grande de MONTOYA, QUEROL, CARMENCITA, YRUÑA, GALVEZ, CORALITO, PILAR ALCAIDE, MACORINA.

Sábado, gran fiesta Tabaresca, para después del espectáculo de la noche.

Lunes 13, repeticón de la gran atracción coreográfica TERPISICORE y la bellísima estrella cancionista LA FAVORITA.

CINE EL CID

Hoy último día del gran suceso

El atleta fantasma

Sete partes de interesantes aventuras.—Producción de fuerza hercúlea.—Lo nunca visto en el cine. Arto de g. a. interés.

El atleta fantasma

campeón de cultura física entusiasmó a todos los públicos amantes de las luchas y de los sports.

El atleta fantasma

es la última palabra del ATLETISMO, de la fuerza humana

NOTA: Mañana jueves, estreno de la 4ª jornada de Elmo, el poderoso

Salón Novedades

A las 6:30 tarde: Cine

«Si la fam fora música» y «Los berregues de Pilatos».

A las 9:30 noche: Cine

«Per la casa de Socorro» y «Escóla de cupletiers».

A las 11 noche: Cine

«Escóla de cupletiers» y «Clarin chòve».

Cine Sorolla

GRANDIOSO PROGRAMA

Empezará la sesión con una película panorámica.

Estreno — Estreno

de la emocionante película de asunto interesante y hermosa presentación

La eterna víctima

4 partes

Drama de la vida real, interpretada por la más talentada artista

Bessie Barriscale

Completará programa una película cómica.

Teatro Lírico

Programa extraordinario para hoy

Grandioso y estupendo éxito de la film en 4 partes, de asunto de gran interés, titulada

EL FINAL DE UNA NOVELA

Colosal argumento

Grandioso éxito de la película cómica, en dos partes

La reina del fogón

DOS — Éxitos — DOS — Éxitos — DOS

Mañana jueves, dos grandes estrenos, uno titulado

El alma del otro

5 partes

y una de gran fuerza cómica.

Sesión desde las cinco tarde hasta las 12:30 noche.

EDEN, Bareas, 7

Todos los días ruidosos éxitos de los grandes programas del Eden, a las 9:30 tarde y 9:45 noche.

45 notables y bellísimas artistas, 45

Gran suceso de todas las bellísimas rumbas y del popular y único BALDOMERITO.

Éxito sensacional de la sugestiva

Isabel de Vargas

y las sin rivales bellezas PERLA DEL GRAO, TUBAU, T-RUEL, WARDINI, VILLANUEVA, MURCIANA, TUDON, CAMPILLO, PARIS, MARY FLOR y la célebre cantadora LA MALAQUETA.

MADRID CONCERT

Ribera, 2.—Teléfono 1472

HOY

50 artistas, 50 — 25 debuts, 25

30 — Éxitos — 30

de colosales variedades de gran éxito, creación de los geniales artistas CONCHITA VILA, PACO LACALLE y PACO POLONIO.

TRINQUETE DE DELAYO

Hoy, a las 4:30, gran partida de pelota a escadera, por los aficionados pelotaris Revete, Chato de Mesa y Belmonte, contra Chato de la Estación un aficionado.

Entrada 15 céntims.

ARTAIZ, OPTICO

VISTA CANSADA

ASTIGMATISMO

ANALISIS GRATIS DE LA VISTA

San Vicente, 16 frente a San Martín



Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Cierre de Bolsa Madrid, 6. París, 36.90. Londres, 22.15.

De Barcelona

Por no resultar cargo alguno contra él, se ha puesto en libertad Eduardo Martín...

En el expreso de Francia ha llegado hoy el ministro plenipotenciario de Suiza en España, señor Mengotti.

Los laboreros se quejan de la mala calidad de la harina...

Las instancias de la autoridad militar se reanuda para descubrir una agencia que proporciona documentos y pasaportes...

Después de ocho días de absoluta carencia de tabaco, hoy ha habido saca para los estantes del caso de la ciudad.

Por dicho motivo se han formado largas filas y han menudeado los incidentes...

En la plaza un lleno. Preside el señor Cavedra, secretario del gobierno civil.

Primeros.—«Dudosos». José María José bien por verónicas, distinguiéndose Belmonte y Sánchez Mejías...

El primer tercio se compone de cuatro varas y una caída.

La petición del público José María prende dos de frente y uno de poder a poder.

Con la muleta torea con la derecha y agándose a los pitones obliga a pasar al bicho.

Después de un volapié magno, que premia al público concediéndole las dos orejas y el pitón.

Noticias.—«Dudosos». José María José bien por verónicas, distinguiéndose Belmonte y Sánchez Mejías...

El primer tercio se compone de cuatro varas y una caída.

La petición del público José María prende dos de frente y uno de poder a poder.

Con la muleta torea con la derecha y agándose a los pitones obliga a pasar al bicho.

Después de un volapié magno, que premia al público concediéndole las dos orejas y el pitón.

Noticias.—«Dudosos». José María José bien por verónicas, distinguiéndose Belmonte y Sánchez Mejías...

El primer tercio se compone de cuatro varas y una caída.

La petición del público José María prende dos de frente y uno de poder a poder.

Con la muleta torea con la derecha y agándose a los pitones obliga a pasar al bicho.

Después de un volapié magno, que premia al público concediéndole las dos orejas y el pitón.

Noticias.—«Dudosos». José María José bien por verónicas, distinguiéndose Belmonte y Sánchez Mejías...

El primer tercio se compone de cuatro varas y una caída.

La petición del público José María prende dos de frente y uno de poder a poder.

Con la muleta torea con la derecha y agándose a los pitones obliga a pasar al bicho.

Después de un volapié magno, que premia al público concediéndole las dos orejas y el pitón.

Noticias.—«Dudosos». José María José bien por verónicas, distinguiéndose Belmonte y Sánchez Mejías...

rrándose a los cuernos. Después da una estocada superior, mojóndose los dátiles.

Mejías, encerrado en tablas, da cuatro pases escalofriantes, y atiza un pinchazo, una estocada perpendicular, intentando varias veces el descabello con el estoque y con la puntilla.

En la enfermería ha sido asistido el banderillero Rodas, de un varazo en el pecho y fuerte conmoción cerebral.

Sánchez Mejías presentaba un varazo corrido, con sangre en el muslo derecho.

El señor Allendesalazar estuvo esta mañana en el palacio despatchando con don Alfonso, y de allí se trasladó al ministerio de Marina, donde firmó los asuntos pendientes de trámite ordinario.

Al salir de palacio el presidente fué interrogado por los periodistas: —No ocurre nada—les dijo.

Hoy puesto a la firma un decreto dando carácter oficial a la Junta organizadora del Centenario de Sebastián Elcano.

De otras cosas nada puedo decirles. Un periodista: —Se asegura que está usted decidido a plantear la crisis antes de que se aprueben los presupuestos.

El presidente: —Esas son cosas que se dicen; en realidad, yo sólo vengo obligado a cumplir el compromiso de dejar normalizada la situación económica.

El ministro de la Gobernación comunicó a los periodistas los siguientes informes oficiales: En Córdoba sigue la huelga de obreros.

Comunica el Gobernador de Coruña que le visitó una comisión de Santiago para darle cuenta del término de la huelga en aquella población.

La huelga de mineros de Asturias sigue en pie. El viernes se reunirá la comisión mixta de patronos y obreros para buscar solución al conflicto.

En Santander han reanudado el trabajo los obreros.

La parte dispositiva del decreto firmado dando carácter oficial a la Junta organizadora del Centenario a Elcano, dice así: «Acogiendo la patriótica y educadora idea de la Sociedad Económica de Guipúzcoa de conmemorar el IV Centenario de Sebastián Elcano a su regreso de la expedición de 6 de Septiembre de 1522, organizada por Magallanes, con la eficaz cooperación de aquel gran marino guipuzcoano, se crea una junta, bajo mi presidencia efectiva, y de la que formarán parte el presidente de la diputación guipuzcoana, los presidentes de las entidades y representantes de la Prensa de dicha provincia.»

El ministro de la Instrucción pública, acompañado de su esposa. Regresará el jueves.

Interrogado sobre el planteamiento de la crisis, ha manifestado que no se llevará a efecto a pesar de cuanto se dice.

No surgirá la crisis hasta después de solucionarse el problema de las tarifas ferroviarias.

Así, pues, la crisis no se hará hasta después del primero de Mayo, excepto si surge alguna complicación grave de índole política por oponerse las Cortes a la aprobación del aumento, especialmente los ciervistas.

Estos parece que también aceptan la fórmula del ministro de Fomento sobre el asunto.

Desanimación. Hoy se reanudarán las sesiones del Congreso con la misma desanimación que había antes de suspenderse.

Cuando sonaron los timbres llamando a sesión era muy reducido el número de los diputados.

El señor Cierva mantuvo una animada charla con los diputados correligionarios suyos y con los periodistas.

Los señores Sánchez Guerra y Allendesalazar, conferenciaron.

El rey se divierte. En el rápido de Irún marchará mañana noche a Valladolid don Alfonso.

Después de visitar la Academia de caballería continuará viaje a San Sebastián, donde permanecerá dos o tres días, asistiendo a las carreras de caballos de Primavera.

Los sumarios por los sucesos de Zaragoza. Zaragoza.—El juez militar que entiende en los sumarios por los sucesos registrados en

el cuartel de artillería del Carmen, los ha elevado a plenario.

El fiscal califica los hechos ocurridos de rebelión y pide penas gravísimas para los encartados, que son 21.

Los acusados han procedido al nombramiento de defensores.

Otro accidente de aviación. En el aeródromo de Cuatro Vientos ha ocurrido un desgraciado accidente de aviación.

Se elevó un aparato marca «Candron» que practicaba ensayos, tripulado por el capitán de infantería señor Martorell y el teniente de caballería señor Cano.

Pocos minutos después de remontarse el aeroplano, cuando evolucionaba a poca altura descendió rápidamente, con una velocidad vertiginosa.

Durante el vuelo sufrió el aparato serias averías que le hicieron perder la estabilidad y cayó al suelo violentamente.

Los jefes, oficiales y alumnos de la Escuela que presenciaban el suceso acudieron rápidamente, encontrando debajo de los restos del aparato los cuerpos sangrientos de los aviadores.

El capitán Martorell falleció minutos después de ocurrir la catástrofe.

El teniente Cano, con heridas graves, fué trasladado a un botiquín de urgencia.

A última hora de la tarde falleció a consecuencia de las heridas recibidas.

Al elevarse el aparato pasó haciendo una espiral sobre el campo de Cuatro Vientos con objeto de aterrizar, viéndose envuelto por el vértice por un remolino cuando cruzaba sobre el patio situado entre la cocina y el comedor del cuartel.

Instantáneamente el aparato se puso en barrena sin que la pericia del piloto pudiera evitarlo por carecer de espacio para realizar la maniobra de elevación y cayó como un plomo.

El observador teniente de caballería señor Cano realizaba hoy la primera excursión aérea. Llegó cuando estaba montado en el aparato, como observador, un soldado.

A requerimientos del teniente desmontó el soldado.

Los tripulantes tienen el cráneo fracturado. Algunas astillas del aparato quedaron clavadas en los rostros de los desventurados.

El capitán tenía 32 años y el teniente 29. Una hermana del teniente debía casarse esta tarde.

El ministro de la Guerra y el ayudante de don Alfonso señor Echagüe visitaron el depósito de cadáveres.

Mañana se verificará el entierro. El accidente ha causado impresión.

Los de la Acción Ciudadana y los obreros van a tiros. Con motivo de las huelgas en las fábricas de Fortuna, la empresa y algunos obreros pidieron protección a la Acción Ciudadana.

Hoy fué un grupo de los de la Acción Ciudadana, acompañando a los obreros que trabajaban.

Un grupo de huelguistas estacionados en el Paseo del Rey, los apedrearon.

Los «ciudadanos» repelieron la agresión a estacazos, disparando tiros al aire porque los huelguistas también disparaban.

Después de entrar en la fábrica, un grupo de huelguistas apostado en las inmediaciones, repitió la agresión apedreando a los «ciudadanos».

Entablóse en la plaza de España una verdadera batalla, utilizando nuevamente el browning resultando dos «ciudadanos» heridos.

A última hora de la tarde acudió otro grupo de los de la Acción Ciudadana a la fábrica para proteger la salida de los obreros.

De los huelguistas registráronse diez heridos.

Uno, con un brazo atravesado de un balazo, acudió a la Casa de Socorro, y cuando se disponían a curarle desapareció. Los restantes heridos han desaparecido también.

Témese que el suceso tenga repercusiones más lamentables todavía.

Cambó. Hoy llegaron, procedentes de Barcelona, Cambó y Durán y Ventosa.

De Marruecos. El alto comisario de España en Marruecos telegrafía desde Regala, que salió a caballo de Tetuán, visitando las cabilas de Wad-Ras y Beni-Me Zayas, siendo cumplimentado por el califa, moros principales y pueblo, que hicieron actos de sumisión a España.

Recorrió la carretera de Harixa, comprobando que se trata de una excelente vía de comunicación por el Fondeck de Tetuán a Tánger.

Sólo se elevarán las tarifas en la medida que sea necesario para procurar la compensación de los anticipos que el Gobierno haga a los concesionarios.

El ministro se asesorará de una comisión, presidida por el director de Obras y formada con elementos de los ministerios de Hacienda y Fomento, representantes de las compañías, comercio, industria, agricultura y un vocal obrero designado por el Instituto de Reformas Sociales.

Esta comisión será la reguladora de la elevación de las tarifas.

El ministro constituirá una junta, en la que tengan representación cuantos intereses nacionales estén directamente afectados por los ferrocarriles, para que en el plazo máximo de dos años, estudie y proponga el régimen definitivo que haya de adoptarse para satisfacer todas las necesidades nacionales, en relación con los servicios ferroviarios.

Los anticipos que se concedan sólo significan un auxilio temporal a los servicios ferroviarios, y las empresas deberán someterse a los preceptos de la ley de Protección a la producción nacional.

Parece que el anticipo ascenderá aproximadamente a la cantidad de 150 millones de pesetas.

Para el aumento de sueldo a los empleados de las cuatro grandes compañías, 73 millones; para la implantación de la jornada de ocho horas, 47, y para la reparación del material, 15 millones.

Abre la sesión el señor Sánchez Guerra a las tres y media de la tarde. La Cámara está desanimada.

El señor Garnica recoge algunas de las manifestaciones que formuló el señor Zabala en una de las sesiones anteriores, referente a los atropellos cometidos por un jefe de negociado del ministerio con el secretario judicial de San Clemente.

Justifica el ministro la conducta de sus subordinados.

El señor Alfabull censura los atropellos que dice han cometido las autoridades de Tarragona con algunos de los concejales elegidos.

El señor Garnica promete enterarse.

El señor Alomara censura que no haya sido incluido Villalonga entre los indultos de Viernes Santo.

Pregunta al Gobierno qué es lo que se propone hacer con este reo.

Se ocupa del proceso por la muerte de los guardias civiles y dice que el indulto de estos reos resultaría más que de gracia, un acto de verdadera justicia.

El señor Crespo de Lara formula ruegos de interés local.

El señor García Guijarro denuncia atropellos cometidos por la Comisión provincial de Valencia.

El señor Fernández Prida niega estos atropellos.

El señor Fernando de los Ríos ruega al Gobierno que defina la actitud que España ha de adoptar ante los acuerdos tomados en el Congreso internacional de Washington.

Se entra en el orden del día. Comienza la discusión del articulado de los presupuestos.

El señor Domínguez Pascual hace algunas observaciones referentes a las modificaciones que en dicho articulado se introducen.

El señor Cambó estima que el mayor pecado que pudieran cometer estas Cortes, sería el de aplicar el artículo 130 del reglamento, en la forma solicitada por el señor Domínguez Pascual.

Creo conveniente que se discuta ampliamente el articulado para suplir algunas omisiones cometidas.

El señor Villanueva declara que la forma en que viene el articulado, constituye una infracción del reglamento.

Le contesta brevemente el ministro de Hacienda.

El señor Bugallal considera que se han extremado los argumentos para combatir el dictamen.

El Gobierno declara que el proyecto de articulado tal como lo presentó al Gobierno no tiene disposición ninguna que reflejara el reglamento de la Cámara ni la ley de Contabilidad.

No hace cuestión de Gabinete el Gobierno la aprobación de los artículos que puedan estar en pugna con la ley de Contabilidad.

El señor Domínguez Pascual rectifica, diciendo que el articulado no atiende a las necesidades del país, sino a dar satisfacción a apetitos más o menos moderados de determinadas personas, es decir de intereses particulares.

El señor Villanueva declara que cuando el Gobierno deje a la Cámara que luche libremente, ocurrirá que triunfarán intereses más fuertes, pero no más legítimos.

Los presupuestos aprobados tienen un déficit de 500 millones.

Ahora el articulado que se presenta, representa otros 200.

Le contesta el señor Bugallal, justificándole.

El señor Barcia pide la fórmula que presenta el Gobierno contra la intervención que estima anula, del elemento civil, en asuntos de Guerra y Marina.

El señor Bugallal: No soy autor de la fórmula.

El señor Montes Castillo considera injusta la intervención en la administración de Cueros dignísimos.

Se suspende y se levanta la sesión.

SENADO. Preside el señor Sánchez de Toca y hay desanimación completa en la Cámara.

Jura el cargo el señor Fidalgo.

El señor Morales solicita se traigan antecedentes a la Cámara antes de comenzar la discusión del presupuesto de Justicia.

El señor González Echavarrí denuncia al cónsul de España en Francfort que tiene abandonados los intereses que se le han confiado.

Solicita asimismo que se abra una información sobre el particular y que se intensifique las relaciones con las Repúblicas hispano-americanas.

El marqués de Lema disculpa al cónsul mencionado y añade que España tiene verdadero interés en mantener las relaciones con las indicadas Repúblicas.

El señor Cudriena censura el incumplimiento de la ley de Contabilidad.

El señor Allendesalazar lo justifica por la anomalía de las circunstancias.

Otros senadores formulan diferentes ruegos.

Orden del día. Se vota definitivamente el proyecto de régimen tributario sobre creación de nuevos impuestos en la parte relativa a las modificaciones de la contribución sobre utilidades y riqueza mobiliaria.

Comienza la discusión del presupuesto de obligaciones generales del Estado y de las secciones de la Presidencia y ministerio de Estado.

El señor Chapaprieta consume el primer turno en contra.

Defiende su voto particular afirmando que desde que nos rige el régimen constitucional, el presupuesto nos conduce a la bancarrota.

Examina los gastos realizados en los años que estuvimos sin presupuestos.

Afirma que el que se trata de aprobar arrastra un articulado que califica de vergonzoso.

Protesta de que no se modifiquen las cifras de gastos de los presupuestos de Guerra y Justicia.

«Esto—añade—puede motivar que la opinión crea que se trata de ocultar lo que debe aparecer como gastos meridianos.»

Sostiene que el déficit ascenderá, aprobándose los presupuestos, a 1.083 millones.

Insiste en hacer resaltar la gravedad de la situación.

Llama la atención de la Cámara sobre los gastos de personal, diciendo que agota la totalidad de los presupuestos, siendo irrisorias las cantidades destinadas para material.

Pone como ejemplo el presupuesto de Instrucción.

Censura los aumentos del presupuesto de Guerra que sólo obedecen a un plan de reformas preconcebido.

Igualmente censura el presupuesto de Marina.

Termina diciendo que desde el presupuesto de Villaverde, que representaba 800 millones, se ha sañado hasta 1.900.

Solicita el orador se le conceda un breve descanso.

Se suspende el debate y el Senado pasa a reunirse en secciones.

Reanudada la sesión el señor Chapaprieta continúa su discurso lamentando que todos los presupuestos sean pura rutina, copia de los anteriores.

como presidente, convocándola inmediatamente.

Ortuno anunció hoy a Melquíades Alvarez el propósito de visitarle para comunicarle la fórmula.

Igual hará con los jefes de las minorías restantes.

De una entrevista. En la audiencia que tuvo don Alfonso con el alcalde de Madrid, el ex alcalde señor Garrido y los nuevos tenientes de alcalde el primero les excitó a que trabajen con entusiasmo en favor del pueblo que les eligió.

Se habló también de la necesidad de fomentar en Madrid la beneficencia y la conveniencia de crear un hospital que tenga cinco o seis mil camas, aborndonando todas las diputaciones provinciales los gastos de asistencia de los enfermos.

También les habló de la conveniencia de hermostear, poniendo jardines, las riberas del Manzanares.

Sólo fué visita de cortesía. Interrogado el general Weyler sobre su audiencia con don Alfonso, dijo que sólo fué a ofrecerle sus respetos.

El general permaneció en palacio cerca de una hora.

A. SERRANO.

La situación internacional (De la Agencia Radio)

La lucha en el Ruhr Escenas de saqueo. Centenares de muertos y millares de heridos. Lucha feroz. Los obreros no quieren deponer las armas.

Maguncia.—Noticias oficiales comunican que conforme a las decisiones tomadas, las tropas francesas han ocupado Francfort y Darstadt no habiéndose producido ningún incidente.

Los batallones de Reichwer que estaban en la última ciudad salieron a media noche sin entrar en contacto con las tropas francesas, pues cuando éstas llegaron se encontraban a diez kilómetros de la ciudad.

Londres.—Telegrafan de Berlín que el avance militar en la cuenca del Ruhr continúa, habiendo dado origen a un combate encarnizado.

En Alemania no se publican periódicos. Entre la población berlinesa circula la noticia de que la acción de policía ha sido acompañada de sangrientas colisiones, asegurándose que la operación no durará más de ocho días.

Sin embargo, se sabe, de procedencia independiente, que en diversas partes del Ruhr ha habido sangrientos encuentros, resultando grandes pérdidas por ambos bandos.

Berlín.—En la noche última se han producido escenas de saqueo.

Se ha formado una guardia de voluntarios para hacer respetar las propiedades.

Se colocaron en las calles ametralladoras, habiéndose oído esta mañana explosiones de autobuses.

Los combates más encarnizados han sido los desarrollados en Uunsaken y Oshershausen, donde ha habido centenares de muertos y millares de heridos.

La lucha ha tenido caracteres de ferocidad recordaba los combates de principios de la guerra.

Los combates en las calles también han sido muy encarnizados.

En todas partes del Ruhr los obreros niegan a deponer las armas y están dispuestos a comenzar la guerra de guerrillas antes que ceder a los militares.

Los sucesos de Dublin. Londres.—Despachos recibidos de Dublin indican que los daños causados por los revoltosos el domingo último son más importantes de lo que se creía.

El corresponsal del «Daily Graphic» en Dublin telegrafía diciendo que los daños hechos en los edificios públicos ascienden a 115 millones de francos.

Según un funcionario del Gobierno de Dublin, la reconstrucción de los archivos destruidos necesitaría el trabajo de varios años.

El servicio de telefonía sin hilos que el Gobierno había organizado en previsión de que se interrumpieran los cables ha fracasado completamente.

Un crucero inglés monta guardia a lo largo de Queenstown, demostrando que se temen ataques.

Carta de Millerand. París.—Millerand ha dirigido esta mañana al encargado de Negocios de Alemania una carta diciendo que el general comandante en jefe del ejército del Rhin había recibido el orden de ocupar inmediatamente Francfort y Tiemburgo.

«Esta ocupación—dice la carta—terminará en seguida que las tropas hayan evacuado completamente la zona neutral donde han penetrado actualmente.»

Esto no ha causado ni sorpresa ni emoción. En Francfort, mientras los destacamentos franceses ocupaban la estación de la compañía telegráfica fueron recibidos cortésmente. Los regimientos franceses vivaquean en las plazas.

La guardia civil ha sido desarmada sin protesta esta mañana. La caballería francesa se encuentra en Mechenherin desde las 9.15 de la mañana. Fueron ocupados todos los edificios públicos.

Desmanes revolucionarios. Dublin.—Con motivo del aniversario del levantamiento efectuado en 1916, han sido incendiadas y saqueadas numerosas dependencias del Gobierno en Dublin, Wexford y Cork, quedando destruidos gran número de documentos importantes. Los hilos del telégrafo que unen a Belfast con la Gran Bretaña han sido cortados en varios puntos. Varios cuarteles de policía han sido asaltados, siendo unos incendiados y otros destruidos con dinamita. RADIO.

Sigue la información de la otra plana



